



*Boletín Cultural de Venezuela*

## SOCIALISMO URUGUAYO

1  
Cuando circunstancias difíciles, como las que vive en el presente el movimiento popular uruguayo, obligan a las organizaciones políticas del movimiento obrero a luchar en duras condiciones, puede aparecer como superfluo reflexionar sobre definiciones estratégicas que marcan la identidad de un partido obrero.

Entendemos, por el contrario, que es imprescindible volver sobre ellas, aún cuando se viva en el ojo de la tormenta, para afianzar posturas, clarificar posiciones, delimitar con precisión el espacio político que corresponde a los socialistas uruguayos.

Es lo que ha hecho nuestro Partido, sin renunciar por ello al combate cotidiano contra la dictadura oligárquico militar que oprime a nuestro pueblo. Y lo ha realizado como un modo de fortalecer a la propia organización, pues no hay práctica revolucionaria consecuente sin pautas teóricas revolucionarias que le sirvan de fundamento.

El Partido Socialista del Uruguay ha reivindicado siempre la necesidad de analizar la realidad de nuestro país, de contemplar las características peculiares que rigen el desarrollo de su proceso político y social, para extraer de dicho examen las líneas maestras de su praxis política. El camino de todas las revoluciones triunfantes ha sido, justamente, atenerse a la enseñanza de, sobre la base de los principios, efectuar siempre el análisis concreto de la situación concreta. Y ello sin renunciar al estudio de los aportes teóricos de todos los procesos revolucionarios, sino por el contrario, asumiéndolos con independencia, valorándolos racionalmente, para comprender sus diversas alternativas y los errores históricos, manteniendo una absoluta libertad para criticar sus limitaciones, desde una misma trinchera socialista.

Ha sido esta concepción la que le ha permitido a nuestro Partido, aportar decisivamente a la comprensión de la realidad uruguayo, de las leyes que rigen el proceso de su lucha de clases, de las características de las clases sociales que se enfrentan en nuestra patria, y forjar un planteamiento

teórico que si fue polémico en un principio, hoy ya es patrimonio de todas las fuerzas revolucionarias. Así, la demostración de que la burguesía nacional uruguayo era incapaz de desarrollar con independencia de la oligarquía y el imperio un modelo de desarrollo propio, la constatación de su frustración y su definitiva alianza con aquellos, la necesidad de proponer un modelo alternativo, nacional, popular y revolucionario, que asumiendo las tareas incumplidas por la burguesía - reforma agraria, desarrollo económico industrial básico - concibiera el proceso de liberación nacional como un proceso único, en el que se distinguen fases, pero cuyo objetivo final es el socialismo. Este ha sido un aporte sustancial de nuestro Partido a la teoría de la revolución uruguayo y latinoamericana. Concepción que reivindica para la clase obrera y su Partido, un rol protagónico en el frente de clases explotadas - a cargo del cual está el cumplimiento de las tareas nacional-liberadoras, y un papel hegemónico en la etapa propiamente socialista de nuestra revolución.

El ha sido producto de la tenacidad en la búsqueda de un camino que nos permita construir el socialismo en nuestro país de acuerdo a como nuestra situación lo indique, siendo capaces, por ello mismo, de mantener en alto las banderas de la solidaridad internacional del movimiento obrero, de la "unidad en la diversidad", tesis que expresa justamente la necesidad del acuerdo de las fuerzas que combaten contra un enemigo común, que se proponen formas similares de convivencia social para sus respectivos pueblos; diversidad que expresa la comprensión de que los caminos serán varios y diversas las vías por las que se transitará hacia el objetivo común. Es por ello que reivindicamos para nosotros - así como para todos los movimientos que son vertiente del proceso mundial al socialismo - el derecho a formular nuestra propia política; el derecho a coordinar esfuerzos e intercambiar experiencias con otros partidos y movimientos progresistas, sobre la base de la unidad antiimperialista, de la lucha por la paz, la demo-

# INFORMACIONES

1º de Mayo: a pesar de todo, protesta obrera. - En la fecha obrera la ciudad de Montevideo parecía una ciudad muerta. El gobierno prohibió a las empresas de transporte colectivo que hicieran circular ni un solo vehículo y obligó al cierre de bares, cafés, cines, etc., -- prohibió también las reuniones deportivas. Tenía miedo y quiso el control absoluto de todos los movimientos.

La ciudad parecía muerta, pero estaba viva. A las manos del pueblo habían llegado miles de volantes que -- traducían la protesta de los trabajadores y su decisión de lucha. De uno de esos volantes, distribuido por una -- antigua organización obrera, extraemos los siguientes párrafos:

" El salario real más bajo de las últimas décadas; jornadas laborales de 12 y 14 horas para poder mantener una familia; absoluta inseguridad probada por los continuos accidentes de trabajo; persecución, cárcel y tortura o muerte para todo aquel que levante su voz en defensa de sus legítimos derechos; falta de fuentes de trabajo; emigración forzada; desintegración de la familia uruguaya. Este es el " nuevo " Uruguay del que nos hablan -- los altos mandos militares; ése, el " desarrollo " que invocan los oligarcas y los tecnócratas.

" En este 1º de Mayo los trabajadores estaremos, -- una vez más, impedidos de manifestar conmemorando el -- día internacional; pero nadie nos impedirá seguir alimentando la protesta popular, seguir reflexionando sobre las verdaderas salidas de este desastre nacional. -- Jamás nos harán agachar la cabeza bajo el yugo, nunca -- podrán evitar que al calor generoso del pueblo madure -- la unidad nacional, patriótica y democrática que hará -- caer la dictadura. Y allí estaremos en cada fábrica, en cada barrio, en el campo, en los centros de estudios, -- forjando entre todos y sin distinción de banderías, el -- futuro nuestro y de nuestros hijos. Somos centenares de miles los que hoy exigimos libertades democráticas, vigencia de los derechos humanos, participación popular -- en la resolución de nuestros destinos, cambios radicales en la conducción económica y un salario justo y decoroso. La empresa está en marcha. Ella no será fácil, pero dependerá de nuestra lucha; por ello nuestra convicción de que VENCEREMOS !! VIVA EL 1º DE MAYO!! VIVA LA -- UNIDAD NACIONAL CONTRA LA DICTADURA ! "

## Secuestros de uruguayos y entrega a la dictadura.

Informaciones que consideramos serias dicen que en la ciudad brasileña de Santa Ana do Libramento fueron -- secuestrados y entregados a las autoridades uruguayas --

las siguientes personas: Octavio Pedro Araújo, Alberto Dos Santos y Walter Gropi. Secuestrados en Buenos Aires y traídos al Uruguay: Elsa Antuna ( ex-funcionaria del diario " El Día " de Montevideo, Miguel Angel Ríos y Rosalino Castillo.

Según las mismas informaciones, en la cárcel argentina de Olmos ( La Plata ) hay 36 presos políticos uruguayos, bajo la orden y el control de militares uruguayos.

Pérdida de recursos nacionales, más consumo del -- Gobierno y menos de las familias. - Al estudiar en " En -- foques económicos-sociales " Las cifras del Banco Central del Uruguay, el conocido economista Luis A. Faroppa señala (Martes 2 de Mayo) que los aspectos positivos de la actividad nacional " lamentablemente fueron -- acompañados por una relación de precios de intercambio crecientemente negativa; 1.977 vio encumbrarse, como -- nunca había ocurrido en nuestra nación, la relación de intercambio más desfavorable."

En cuanto al consumo del gobierno " el año pasado -- señaló un nuevo crecimiento en los gastos destinados a consumo del gobierno general, determinado, así, que su volumen sea registrado como el máximo en la serie estadística nacional. " Pasó de 2.249 en 1.972 a 3.099 en 1.977. Nosotros sabemos; aunque no pueda decirse públicamente, que los gastos de " Seguridad " ( Fuerzas militares y policiales ) son el principal factor del aumento.

Paralelamente " el volumen total de ingresos destinados al consumo de " las familias " declinó sin pausas, señala Faroppa. Las cifras comparativas ( 1.972: 14.559; 1.977: 13.326 ) demuestran que se redujo en 1.233.

Condena monstruosa. - El general Liber Seregni, el -- ilustre uruguayo que fue candidato del Frente Amplio a la Presidencia de la República, ha sido condenado por -- el Juez Militar de primera instancia, a 14 años de cárcel.

En nuestro próximo boletín procuraremos recoger algunos de los increíbles cargos en que, según lo trascendido, se basa la monstruosa condena.

Entre tanto, que las organizaciones populares y democráticas de todo el mundo intensifiquen su protesta -- ante el atentado y su exigencia de la libertad de Seregni.

Siguen las torturas. - Los doctores William J. But--

# DEL URUGUAY

ler y Luis Rauque, representantes de la American Bar Association y de la Asociación de Abogados de Nueva York, solicitaron especialmente al gobierno "que comprometa -- nuevamente su adhesión a las disposiciones del artículo-9 relativos al tratamiento de los detenidos y al artículo 7 que dispone que "nadie será objeto de torturas o de tratamiento o castigo cruel, inhumano o degradante". -- Los citados juristas solicitaron, además, "que se impartan órdenes estrictas a todas las autoridades encargadas del arresto y detención, en el sentido de que se aplicarán severas medidas por violación de algunas de estas disposiciones". La dictadura replicó que "en lo que tiene que ver con el tratamiento a los detenidos, las recomendaciones que se formulan resultan ociosas", ya que el país ha ratificado el pacto internacional de derechos civiles y políticos adoptado por la Asamblea General de Naciones Unidas de Diciembre de 1.966.

Diversos hechos que ocurrieron en los mismos días -- en que llegaron a las Fuerzas Armadas las recomendaciones de los juristas, demuestran que toda recomendación, efectivamente, hubiera resultado ociosa. He aquí un ejemplo:

- Ricardo Vilaró, ex-dirigente de la Convención Nacional de Trabajadores y exmilitante del GAU (Grupos de Acción Unificadora, una organización política que -- funcionaba legalmente y cuyo líder más conocido era el ex-dirigente textil y periodista Héctor Rodríguez), fue liberado por decisión del Juez Militar después de cuatro años y medio de prisión. En la puerta de la Jefatura de Policía fue entregado a un piquete de Fusileros Navales que lo condujeron detenido a esa dependencia de la Armada. La primera noche Ricardo Vilaró fue sometido a colgamientos, en tanto se le interrogaba. Se intentó hacerle firmar su responsabilidad en nuevos hechos. -- Posteriormente cesó ese tipo de torturas; pero continuaron las amenazas. Hasta varios días después de su nuevo encarcelamiento en la Marina, Ricardo Vilaró no pudo ser visto por sus familiares.

- El procedimiento habitual de arrancar declaraciones mediante torturas fue aplicado, por los mismos días, a otro detenido: Washington De Vargas. En más de una -- oportunidad fue sometido a torturas. Se le exigía que acusara a otras personas. Después que se obtuvo su declaración, se le llevó ante el juez militar. Pero De Vargas explicó allí que su testimonio había sido obtenido por la violencia y no lo confirmó. De regreso al penal de Libertad lo tomaron a golpes, inclusive delante de otros detenidos y luego fue castigado con cadenas.

Con varias lesiones graves debió ser conducido al Hospital Militar.

Otras violaciones de derechos humanos. -- Un caso clarísimo y fácilmente comprobable de violación de los derechos humanos, el hecho de que se mantenga en la cárcel a las personas a pesar de la orden de liberación dictada por los propios jueces militares, continúa reiterándose. Graciela Baritucio de López Mercado, que cumplió la totalidad de la pena hace ya varios años, fue trasladada a Paso de los Toros (establecimiento carcelario -- del norte del país) y continúa detenida.

Teresa Brum, que también ha cumplido la totalidad de la condena, permanece presa en la Jefatura de Policía de Montevideo.

Contra los abogados. -- La dictadura ha seguido su ofensiva contra los abogados. Prácticamente la totalidad de los profesionales se niega a asumir defensa de detenidos por motivos políticos, porque ellos significa exponerse a la arbitrariedad. El doctor Artecona, -- uno de los pocos defensores de oficio que asumía las defensas ocupándose de la situación de los detenidos, -- ha sido relevado de su cargo por los militares.

Aparición de cadáveres. -- Los hechos sufren, a veces, algunos cambios insólitos. Cuando, a fines de -- 1.976, aparecieron en la costa sur del país varios cadáveres, con visibles signos de haber sido sometidos -- a monstruosas torturas según lo estableció imprevisiblemente la prensa, la dictadura, que hasta hoy "no pudo individualizar" a ninguno, informó que, por sus características, los muertos eran presumiblemente "de origen asiático."

A fines del pasado mes de Abril aparecieron, sobre las costas de Rocha, tres nuevos cadáveres. Uno de -- ellos con las manos cortadas. La prensa que habitualmente dedica a ese tipo de noticias su primera plana (caso de "El Diario") informó del hecho sin destaque alguno.

## DOS PERLAS NEGRAS

Presos en Fusileros Navales denunciaron que en sus dependencias vieron la Censurista Indio No.129.026 de Julio Castro, prestigioso -- maestro asesinado por la Dictadura.

"Al rebenque lo seguiremos usando como hasta ahora", anatemizó el Tte.Gral.G.Alvarez -- en un homenaje que le tributaron.

# Homenaje a los mártires

EN EL EXTERIOR



Zelmar Michelini



Héctor Gutiérrez Ruiz

Como lo informáramos en nuestro Boletín anterior, durante el presente mes, en el Uruguay y diversos países del mundo, se efectuaron numerosos actos de homenaje a estos dos mártires de la democracia uruguaya: Zelmar Michelini líder del Frente Amplio y Héctor Gutiérrez Ruiz, líder del Partido Nacional. Misas, actos públicos, publicaciones, etc., sirvieron para rendir el emocionado homenaje de todos hacia estos entrañables

compatriotas y para denunciar a la feroz dictadura uruguaya y a su cómplice, la argentina, responsables del asesinato de Zelmar y Toba junto a dos jóvenes uruguayos más.

En Barcelona, el 20 se hizo una Misa, en una céntrica parroquia de los Capuchinos; y el 22, un acto público, en el Instituto de Cultura Hispánica donde hablaron el Prof. Lincoln Maiztegui Casas y dos oradores catalanes.

## VENEZIA

Del 24 al 28 de mayo, se efectuaron en Venecia (Italia), las Jornadas de la Cultura Uruguaya - en Lucha, iniciativa de todas las fuerzas políticas y personalidades italianas democráticas que hizo suya la Comuna de aquella ciudad.

En el marco de estas jornadas, se efectuaron importantes actividades, con la participación de personalidades de la cultura uruguaya en el exilio, de Italia y de otros países. Entre ellas, destacaron: mesas redondas sobre la Universidad, el teatro, la literatura, el periodismo, el derecho constitucional, el movimiento sindical, etc.; un notable festival de canto, realizado al aire libre en la hermosa Plaza San Marcos, con la participación de Daniel Viglietti, Alfredo Zitarrosa, Numa Moraes, D. Sfeir, Camerata (uruguayos), Los Quilapayun (chileno), y otros.

Cerrando las Jornadas, se efectuó un gran acto público, donde hablaron, por los organizadores, representantes del Partido Socialista Italiano, Partido Comunista, Partido Demócrata Cristiano; el Secretario Ejecutivo del Frente Amplio en el Exterior Dr. Hugo Villar y otros oradores.

En estas Jornadas estuvieron presentes, además, destacados líderes políticos uruguayos en el exilio, entre ellos, el Dr. Hugo Villar, Ing. Oscar Maggiolo, Dr. José E. Díaz, Rodney Arismendi y Enrique Rodríguez.

## SOCIALISMO URUGUAYO

viene de pag. 1

cracia, el socialismo, en defensa de la soberanía nacional y a partir del respeto a la independencia política de cada partido.

El Partido Socialista del Uruguay - su militancia, que tiene un alto grado de conciencia de su identidad política, han podido contribuir de esta forma y de manera decisiva, a la construcción y desarrollo del Frente Amplio de unidad popular, herramienta fundamental para la conquista de los objetivos

de liberación nacional, cuya vigencia es hoy más que nunca - para labrar el camino futuro de nuestro pueblo. Tenemos los socialistas uruguayos conciencia de nuestro espacio político, que se ensancha, día a día, en nuestro país y en América Latina.

Espacio político que ninguna otra fuerza puede cubrir y al que no renunciaremos, pues ello importaría renunciar a la libertad y al socialismo.